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Во имя будущего
Генеральный директор Металлоинвеста Назим Эфендиев и руководитель 
Ростехнадзора Александр Трембицкий поставили подписи под соглашением, 
в соответствии с которым компания и госрегулятор будут обмениваться 
информацией, совместно повышать уровень промбезопасности и разрабатывать 
предложения по совершенствованию законов. И это далеко не единственный итог 
участия Металлоинвеста в Петербургском международном 
экономическом форуме
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ФОРУМ

Елена Титова, 
Юлия Матвейшина
Фото Сергея Данилова 
и  Александра Корякова

Петербургский между-
народный  экономи-
ческий форум — од-
на из самых масштаб-
ных и значимых пло-

щадок в мире. Ежегодно полити-
ки и представители бизнеса соби-
раются, чтобы определить векто-
ры дальнейшего развития. Метал-
лоинвест традиционно — в числе 
участников.

Ставка — на свои 
технологии

В прошлом году с российского 
рынка ушли многие иностранные 
производители высокотехнологич-
ного оборудования, программного 
обеспечения, автоматизированных 
систем управления, поставщики 
ряда технологий и сервисных услуг.

Что делать в ситуации, когда 
многие технологии стали недоступ-
ны из-за санкций? Об этом говори-
ли на дискуссии с участием мини-
стра промышленности и торговли 
Дениса Мантурова.

— Импортозамещение — это не 
поиск новых зарубежных постав-
щиков. Нельзя из одного технологи-
ческого рабства попадать в другое. 
Это путь в никуда, — убеждён гене-
ральный директор Металлоинвеста 
Назим Эфендиев. — Долгосрочное 
развитие российской промышлен-
ности возможно только за счёт раз-
вития в стране производства соб-
ственного оборудования, развития 
прикладной науки, проведения 
НИОКР и последующего внедрения 
полученных результатов в произ-
водственные процессы.

Конечно, поставить  многие 
уникальные технологии на поток 
невозможно: они нужны единич-
ным предприятиям. Бизнес видит 
выход в офф-тейк контрактах: учё-
ные при господдержке выполня-
ют конкретные разработки, а за-
казчик обязуется их приобрести 
и внедрить.  

Руководитель Металлоинвеста 
считает, что ведущим отечествен-
ным компаниям при поддержке го-
сударства вполне по силам разра-
ботка своей технологии, способной, 
к примеру, заместить процесс мид-
рекс. В свою очередь, Денис Манту-
ров заявил о готовности государ-
ства компенсировать часть затрат 
бизнеса на такие НИОКР.

Новые 
направления

На фоне ухода западных партнё-
ров отечественный бизнес расши-
ряет сотрудничество с Востоком. И 

• ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Назим Эфендиев, генеральный директор Металлоинвеста:

«Процесс декарбонизации промышленности необратим. И Россия идёт по этому пути. 
Не нужно отказываться от преимуществ, которые нам дают недра: для развития 
инфраструктуры нашей огромной страны сталь необходима. Сталь была, есть и будет 
основой российской экономики».

Во имя будущего
Какие результаты принёс Металлоинвесту Петербургский экономический форум

наша страна, и государства Азиат-
ско-Тихоокеанского региона заин-
тересованы в уменьшении выбро-
сов углекислого газа в атмосферу 
без снижения темпов промышлен-
ного роста. Для этого необходимо 
развивать электросталеплавиль-

ное производство, что невозмож-
но без ГБЖ. 

Среди стран, где Металлоинвест 
ищет новых партнёров, — Китай 
и Турция. Потенциал для разви-
тия «зелёной» металлургии компа-
ния видит и в совместной работе с 

 > Технический сувере-
нитет, сотрудниче-
ство с арабским ми-
ром, климатическая 
повестка и выгоды 
декарбонизации, эф-
фективная благотво-
рительность, поль-
за промтуризма, воз-
вращение на экраны 
человека труда — эти 
вопросы наша деле-
гация поднимала во 
время сессий, дискус-
сий и бизнес-встреч.
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Арабскими Эмиратами. В прошлом 
году торговый оборот между Рос-
сией и ОАЭ вырос на 68 %. Назим 
Эфендиев уверен: у этой страны 
есть возможность выйти в миро-
вые лидеры по производству «зе-
лёной» стали. DR-grade окатыши и 
ГБЖ Металлоинвеста вместе с от-
носительно дешёвым природным 
газом Арабских Эмиратов позволят 
получить значительный синерге-
тический эффект при производ-
стве высококачественной стальной 
продукции.  

Сдерживающий фактор — слож-
ная и дорогая логистика. Но и здесь 
есть положительная динамика. 
Власти одобрили строительство 
глубоководного терминала на ба-
зе Новороссийского судоремонтно-
го завода. Это позволит увеличить и 
удешевить доставку железорудного 
сырья в ОАЭ. 

Поддержка вместо 
контроля

Как следует из Соглашения о вза-
имодействии, которое подписали 
на форуме Металлоинвест и Ростех-
надзор, стороны будут обменивать-
ся информацией, совместно повы-
шать уровень промбезопасности и 
разрабатывать предложения по со-
вершенствованию законов. Кроме 
того, регулятор готов оказывать на-
шей компании методическую под-
держку и обеспечит научно-техни-
ческое сопровождение профильных 
вопросов.

Генеральный директор Метал-
лоинвеста Назим Эфендиев счита-
ет, что соглашение стало хорошим 
примером взаимодействия частно-
го бизнеса и государственного ре-
гулятора. Ростехнадзор становится 
не только контролёром, но и совет-
чиком, соратником, консультантом. 
Такое партнёрство поможет заранее 
обсуждать возможные риски про-
екта, выбирать лучшие решения на 
начальном этапе разработки. И это 
гораздо эффективнее, чем устра-
нять замечания.  

По словам руководителя Ростех-
надзора Александра Трембицко-
го, госрегулятор высоко оценивает 
стремление Металлоинвеста сде-
лать производство максимально 
безопасным. 

Промтуризм, 
выгодный для всех

Ещё одно соглашение, под ко-
торым поставил подпись Назим 
Эфендиев, касается развития про-
мышленного туризма в сфере гор-
нодобывающей промышленности 
и металлургии. Наша компания и 
её партнёры — Агентство страте-
гических инициатив (АСИ), прави-
тельство Белгородской области и 
Университет МИСИС — проявляют 
интерес к проекту.  

 ‐ Металлоинвест сделал ставку на развитие чистой металлургии задолго то того, как слово 
«декарбонизация» стало популярным (и даже популистским) термином, отмечает Назим Эфендиев

 ‐ На форум 
традиционно 
приезжают 
сотни профес-
сионалов 
со всего мира
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Партнёрское соглашение пред-
полагает создание в Старом Осколе 
Центра компетенций. Он поможет 
лучше учитывать интересы турис-
тов разных возрастов и профес-
сий, то есть грамотно и осмыслен-
но развивать проект. Также сторо-
ны решили организовать рабочие 
группы для постоянного взаимо-
действия, проводить дискуссии, 
конкурсы и учебные семинары. 

— Мы сможем создать новые 
возможности для роста интереса к 
техническим специальностям, для 
ранней профнавигации школьни-
ков, осознанного выбора профес-
сии, — уверена ректор Универси-
тета МИСИС Алевтина Черникова. 

Назим Эфендиев отмечает, что 
в массовом сознании промыш-
ленность нередко ассоциируется 
с чем-то непривлекательным. По-
сещение предприятий ломает этот 
стереотип. Гостей поражают мас-
штабы производства, восхищает 
степень автоматизации и цифро-
визации процессов. 

— С конца 2021 года на наших экс-
курсиях побывали более 3 500 че-
ловек. Мы стремимся показать лю-
дям, что Россия стала мировым ли-
дером в металлургии и горнорудной 
отрасли. Побывав у нас, гости го-
ворят, что испытывают гордость за 
российскую индустрию. Важно, что-
бы молодёжь видела своё будущее 
именно в Старом Осколе, Губкине, 
Железногорске, — отмечает руко-
водитель Металлоинвеста.

Промтуризм имеет и ещё од-
но преимущество — он помогает 
развивать малый и средний биз-
нес, продвигать бренд региона. Как 
правило, именно малые предпри-

ставили около 5,4 млрд рублей, — 
отмечает заместитель генерально-
го директора Металлоинвеста по 
устойчивому развитию и корпо-
ративным коммуникациям Юлия 
Мазанова. 

Результаты таких инвестиций — 
центр для детей с ментальными на-
рушениями «НеШкола» в Губкине, 
который открыли при содействии 
властей, а в Железногорске — про-
ект реабилитации детей и взрос-
лых «Территория возможностей». 
Совместно с благотворительным 
фондом Алишера Усманова «Искус-
ство, наука и спорт» Металлоинвест 
реализует и масштабный образо-
вательный проект «НКО СОКРАТ».

О чём снимать кино?
Вернуть интерес к производству, 

рабочим и инженерным професси-
ям может не только промтуризм, 
но и хорошее индустриальное ки-
но, уверена Юлия Мазанова. После 
фильмов «Девчата», «Высота», «Вес-
на на Заречной улице» молодёжь, 
подражая любимым героям, шла 
на стройки и на заводы. 

— Чтобы новое поколение се-
годня пришло в тяжёлую инду-
стрию, нужна и новая героика, — 
говорит она. — Для коммуникации 
с молодёжью важны современные 
форматы, мощная визуальная со-
ставляющая, полноценный стори-
теллинг при производстве видео-
контента. Это позволит вырастить 
тех, кто будет разделять наши цен-
ности, стремиться работать на на-
ших предприятиях.

В прошлом году Металлоинвест 
представил два документальных 
фильма — «Железные люди» и «Тя-
жёлый металл», которые рассказы-
вают о красоте и сложности процес-
са добычи железной руды и о лю-
дях, работающих на Лебединском и 
Михайловском ГОКах. Режиссёром 
выступил Антон Войцеховский. Сей-
час на платформе YouTube у фильмов 
более миллиона просмотров. 

Юлия Мазанова считает, что на 
комбинатах кинематографисты 
найдут богатейший материал, ин-
тересных самобытных героев, «на-
туру» — в общем, всё необходимое 
для «производственного блокбасте-
ра». Правда, для этого желательно 
пожить рядом с людьми, погрузить-
ся в их заботы и радости. 

 —  Мы будем рады видеть про-
фессионалов российского кино на 
своих площадках, — резюмировала 
Юлия Мазанова.

 ‐ Фильмы, которые сняли на предприятиях Металлоинвеста, помогли 
сотням тысяч людей увидеть горно-металлургическую отрасль в новом 
свете

 ‐  На ПМЭФ обсудили роль современного видеоконтента в популяризации промышленных профессий

На Лебединском ГОКе — 
новый управляющий 
директор
Им стал Ильдар Искаков, возглавлявший 
до этого Уральскую Сталь.

На посту управляющего директора Ильдар Искаков 
сменил Александра Токаренко, который продол-
жит работу в Металлоинвесте, где будет отвечать 

за проекты развития горнорудного сегмента.
— Благодарим Александра Валерьевича за проделан-
ную работу. Под его руководством команда Лебедин-
ского ГОКа выполнила важные задачи по внедрению 
улучшений в области охраны труда и промышленной 
безопасности, успешно реализовала производствен-
ную программу, повысила эффективность бизнес-про-
цессов, — заявил генеральный директор компании На-
зим Эфендиев. — Ильдар Искаков зарекомендовал се-
бя как профессионал, глубоко понимающий производ-
ство, инициативный руководитель, открытый для но-
вых решений. Уверены, что он внесёт вклад в укрепле-
ние командного духа на Лебединском ГОКе, повышение 
операционной эффективности и усиление позиций ком-
бината как ведущего мирового производителя высоко-
качественной продукции для «зелёной» металлургии.
Ильдар Искаков в 2002 году с отличием окончил Магни-
тогорский государственный технический университет 
им. Г. И. Носова по специальности «металлургия чёрных 
металлов». В 2022 году получил степень Executive MBA 
в Стокгольмской школе экономики (SSE). С 2002 по 
2020 год работал на Магнитогорском металлурги-
ческом комбинате, где прошёл трудовой путь от подруч-
ного сталевара до главного металлурга комбината.
 В 2020–2023 годах возглавлял Уральскую Сталь.
— Для меня огромная честь и высокая ответственность — 
работать на легендарном комбинате, который произ-
водит лучшую в отрасли продукцию, — прокомментиро-
вал Ильдар Искаков. — 20 лет я посвятил металлургии и 
постараюсь придать новое вдохновение Лебединскому 
ГОКу. Основное внимание — обеспечению долгосроч-
ной стабильности и устойчивости предприятия, раз-
витию команд и реализации проектов перспективного 
развития.

Зарплаты подрастут 
дважды
Металлоинвест повысит доходы
сотрудников в 2023 году на 10 %.

Компания повысит доходы сотрудников предприя-
тий в 2023 году на 10 %. Повышение пройдёт в два 
этапа: на 6 % — с 1 июня, на 4 % — с 1 октября. В 

результате фонд оплаты труда с учётом отчислений в те-
кущем году увеличится на 2,1 млрд рублей.
В зависимости от предприятия, в рамках летнего повы-
шения, 3-5 % увеличения будет приходиться на обеспе-
чение гарантированного роста заработных плат, остав-
шиеся 1-3 % — на выравнивание доходов между различ-
ными должностями и специальностями.
С 1 июня заработная плата вырастет у сотрудников ра-
бочих специальностей, с 1 июля — у линейных руково-
дителей и управленческого звена предприятий.
— Несмотря на объективно сложную и непредсказуемую 
рыночную ситуацию, компания вновь, как и в предыду-
щие три года, дважды проведёт повышение заработных 
плат, — заявил генеральный директор Металлоинвеста 
Назим Эфендиев. — Особое внимание при индексации 
уделяем выравниванию доходов и повышению зарплат 
низкооплачиваемых категорий персонала и рабочих 
должностей с высоким уровнем текучести. Наша цель 
остаётся неизменной — лидерство в отрасли по уровню 
доходов сотрудников.

• НОВОСТИ

ятия обеспечивают питание и про-
живание гостей. Туристы, помимо 
производств, интересуются куль-
турными достопримечательностя-
ми города и области.

Измеряем 
благотворительность

Если промышленный сектор на-
прямую влияет на экономику, то ка-
кую роль здесь играют некоммерчес-
кие организации? На ПМЭФ реши-
ли проанализировать влияние бла-
готворительности на… экономику. 
Сейчас вклад НКО в ВВП России со-
ставляет 1,6 %. Цифра кажется не-
большой. Но в 2018 году этот вклад 
и вовсе оценивали в 0,6 %. 

— Сектор соцуслуг напрямую 
влияет на качество жизни. А улуч-
шение качества жизни — одна из 
целей устойчивого развития нашей 
компании. В 2022 году социальные 
инвестиции Металлоинвеста со-
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ОДИН ДЕНЬ ИЗ ЖИЗНИ

Чем «вооружены» охотники на риски
Для специалиста по управлению профес-
сиональными рисками Михайловского 
ГОКа Игоря Митина фабрика окомкова-
ния, где он работает, стала территорией 
постоянного поиска. Как опытный следо-
пыт, он ежедневно «выслеживает» здесь 
свою «добычу»: выявляет возможные 
опасности, фиксирует их, предлагает спо-
собы устранения.  Мало того, каждый день 
он находит время и для занятий спортом 
(утром — зарядка, вечером — полноценная 
тренировка), и для изучения литературы 
по саморазвитию.

Знания вместо ружья

Записал Дмитрий Голоцуков
Фото Владимира Авдеева

 ‐ Итоги выполненной работы подводим вместе со спе-
циалистами по управлению профессиональными риска-
ми других подразделений МГОКа. Используем видеосвязь 
для обмена опытом.

 ‐ К любой охоте, в том числе на риски, надо тщатель-
но готовиться. Перед тем как выйти в цех, я обсуждаю 
с коллегами, какие участки нужно осмотреть, какие 
маршруты передвижения выбрать и какие возможные 
угрозы — в приоритете. 

 9:10

16 :00

 ‐ Знаете, на что похоже обсуждение выявленных 
рисков? На урок в школе! Вместе с коллегами мы 
выполняем «работу над ошибками». Разбираем «на 
молекулы» обнаруженные угрозы. Оцениваем их сте-
пень. Ищем способы устранения. 

11 :25

 ‐ Эффективное планирование — половина успеха. 
Первым делом я вношу в график ключевые мероприятия: 
охоту на риски и оценку выявленных потенциальных 
угроз. Также в планах работы — анализ реестра уже 
обнаруженных угроз и предложения по их устранению.

 ‐ В поисках ответа на него мы анализируем все воз-
можные сценарии. В том числе негативные. Каждый 
выявленный риск нужно сразу же внести на портал ПБ 
и ОТ. Это просто: нужен только смартфон. 

 ‐ Немного саморазвития перед сном. Чтобы вы-
полнять работу эффективно, везде успевать, а не 
жаловаться на нехватку времени, нужно правильно 
распределять своё время. Как это сделать, меня учат 
книги по тайм-менеджменту. 

 8:15

10:15

22 :00

 ‐ Как сделать риск-ориентированный подход частью 
обихода сотрудников фабрики окомкования? 
Я стараюсь вооружить коллег инструментами систе-
мы управления рисками. И призываю использовать их 
каждый день.

14 :15

 ‐ Сегодня я обнаружил два «жёлтых» риска, предло-
жил мероприятия по устранению и обсудил с началь-
никами участков инструменты СУР. Выходит, день 
прожит не зря.

 ‐ День предстоит долгий: задач — много. Энергию для 
их решения даёт спортивная подготовка. У меня не бы-
вает утра без зарядки. Если на дворе — лето, то лучше 
всего для неё подходят спортивные снаряды школьного 
стадиона по соседству.

 7:00

9:45

17 :00

13 :00

 ‐ Время обеда. Я люблю рабочую столовую на фабрике 
окомкования. Сегодня вот выбрал любимое картофель-
ное пюре с котлетами и салат из капусты. Просто и 
вкусно!

 ‐ Участок обжига фабрики окомкования. На первый 
взгляд, аккуратно сложенные ролики для обжиговых 
тележек не несут в себе потенциальной опасности. И 
тут важно задать себе вопрос: «Что может пойти не 
так?». 
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Ирина Милохина, 
Евгения Фролова
Фото Александра Белашова 
и Владимира Авдеева

В Губкине и Железногор-
ске добровольцы Ме-
таллоинвеста провели 
встречи с руководите-
лями заповедника «Бе-

логорье» и Центрально-Чернозём-
ного заповедника имени Алёхина. 
И наметили планы совместных 
действий.

Удивительное рядом
Чтобы сохранить уникальную 

экосистему в первозданном виде, 
важно вести просветительскую 
деятельность и рассказывать 
людям о красоте здешних мест, 
уверен заместитель директора 
заповедника «Белогорье» Вадим 
Здоровцов. 

— К сожалению, немногие 
жители знают о том, что под бо-
ком есть практически нетрону-
тые цивилизацией леса и степи, 
где сохранились краснокниж-
ные растения и животные, — 
отмечает он. — Не нужно ехать за 
тридевять земель, чтобы полюбо-
ваться 400-летними дубами, уви-
деть живописные пейзажи, цве-
тущие склоны и овраги, сфото-
графировать грациозных косуль 
или смешных байбаков, которые 
совсем не боятся людей. 

Коллектив заповедника «Бело-
горье» небольшой, а работы здесь 
всегда хватает. 

— Урбанизация негативно вли-
яет на всю экосистему. Мы не мо-
жем закрыть заповедник купо-
лом: всё, что происходит вокруг, 
отражается на его состоянии, ведь 
в природе всё взаимосвязано и 
находится в балансе, — отмечает 
Вадим Здоровцов. — Убери одно 
звено из цепи — и последствия не 
заставят себя ждать. 

Сотрудники ОЭМК и Лебедин-
ского ГОКа не раз выезжали в «Лы-
сые горы» и «Ямскую степь», что-
бы помочь убрать мусор, выру-
бить быстро распространяющий-
ся американский клён. 

Что может сделать каждый, 
встав в ряды добровольцев? Вмес-
те с егерями делать солонцы для 
животных. Кормить птиц зимой. 
Вести учёт диких животных и 
редких растений на территории 
заповедника. Благоустраивать 
её — например, скосить траву, обу-
строить дорожки. Или сделать 
профессиональные фотографии 
здешних красот и передать их ра-
ботникам заповедника. 

ЭКОЛОГИЯ

Где водятся байбаки
Чем помогут заповедникам волонтёры Металлоинвеста 
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Ольга Поддубная, 
оператор акустических 
испытаний управления 
охраны окружающей среды 
Лебединского ГОКа:

‟ В заповедник я впер-
вые попала в этом го-
ду, когда в День эко-

лога мы помогали вырубать 
американский клён. Там дей-
ствительно очень красиво: 
большие цветущие поляны, 
необычайной красоты расте-
ния… Наша команда разрабо-
тала план мероприятий по теме 
«Экологический десант». Пред-
ложили организовать уборку 
территории, назвали, кстати, 
её «Чистые игры». Хотим сде-
лать перекидной календарь с 
видами заповедника, органи-
зовав акцию «Зелёный кадр». 

Александр Козлов, 
электрослесарь 
Михайловского ГОКа, 
депутат Железногорской 
городской Думы:

‟ Алёхинский заповед-
ник — это уникаль-
ная территория, кото-

рая требует заботы от всех жи-
телей Курского края. Мы 
обязаны сохранить её красоты 
для наших детей и внуков. 
Поэтому и я, и мой сын, и дру-
гие волонтёры Михайловского 
ГОКа будут помогать заповед-
нику во всём. 

Прямая речь

что на одном квадратном метре 
местных степей растут около 
80 видов растений. Среди них есть 
и уникальные: реликтовые, пере-
жившие ледниковый период. 

Волонтёры Михайловско-
го ГОКа взяли под своё крыло 
Центрально-Чернозёмный запо-
ведник имени Алёхина. В про-
шлом году горняки-добровольцы 
помогли расчистить от сухих де-
ревьев и зарослей дорогу от «Му-
зея природы» до экскурсионного 
маршрута по экотропе «Стрелец-
кая степь». С этого года помощь 
станет постоянной.

Главная ценность заповедни-
ка — это целинные луговые по-
ля. Чудом уцелевшие от распаш-
ки, они сохранили до наших дней 
первозданный вид лесостеп-
ного ландшафта тысячелетней 
давности.

— Приоритетная задача — рас-
чистка пастбища Стрелецкой сте-
пи от дикорастущих деревьев, в 
основном от диких яблонь, груш и 

терновников, — отмечает началь-
ник отдела экологического про-
свещения заповедника Людмила 
Харченкова. — Наши лесоведы ре-
комендуют проводить эти работы 
осенью, чтобы вырубленные рас-
тения давали меньше поросли. 
А сейчас, в июле, можно начать 
с расчистки территории входной 
группы от американского клёна 
и благоустройства центральной 
усадьбы и дендропарка, который 
мы давно мечтаем восстановить 
и сделать более комфортным для 
отдыха туристов. 

Добровольцы комбината наме-
рены распространять информа-
цию о заповеднике через социаль-
ные сети. Найдётся дело и для лю-
бителей-орнитологов: ежегодно в 
январе сотрудники заповедника 
участвуют в акции по учёту зи-
мующих водоплавающих «Серая 
шейка», а в первых числах мая — 
в «Соловьиных вечерах», когда 
идёт «перепись» поющих кур-
ских соловьёв.

 < Богатая 
раститель-
ность даёт 
приют крас-
нокнижным 
насекомым. 
Например, 
жуку-оленю — 
самому 
крупному 
в Европе

 ‐ В музее заповедника имени Алёхина интересно и взрослым, 
и детям

Среди предложений волон-
тёров ОЭМК и Лебединского 
ГОКа — укладка дорожек для ту-
ристов, установка биотуалетов, 
обустройство площадок, где мож-
но поставить палатки для тех, кто 
захочет приехать сюда с ночёвкой, 
организация фототуров и конкур-
са фотографий. И, конечно, по-

мощь в уборке мусора и проведе-
нии учёта животных и растений.

Курская ботаническая 
аномалия

Именно так назвал места в 
Курской области профессор Ва-
силий Алёхин, когда обнаружил, 
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Сезон отпусков: 
куда поедем?
Где отдохнуть и набраться впечатлений на год вперёд

 > ЧТО ПОСМОТРЕТЬ 
Из обязательных к посещению мест — Лер-
монтовский бювет, из которого по легенде 
пил сам поэт, дворец Эмира Бухарского — 
оригинальный памятник архитектуры в 
псевдомавританском стиле — и 16-тонный 
валун, скатившийся с горы Железной ещё в 
1892 году. Восхождение по пологим горным 
склонам, густо заросшим дубами и клёна-
ми, не отнимет много сил. Зато с вершины 
Железной можно полюбоваться живопис-
ным простором и подышать чистейшим воз-
духом.

 > ОСОБЕННОСТИ 
Железноводск — единственный курорт 
на Кавказских Минеральных Водах, где рас-
тёт естественный лес. Местные дубы, гра-
бы и липы уже много веков весной радуют 
отдыхающих свежей зеленью, а осенью — 
разноцветными узорами на местных горах. 
Приятные воспоминания оставит прогулка 
по терренкурам — тропинкам для лечебной 
ходьбы с оборудованными местами для 
отдыха, стоят скамейки.

 > ЧТО ГОВОРЯТ ЛЮДИ
Олег Теребрин, машинист экскаватора 
рудоуправления Михайловского ГОКа:
— В мае я отдыхал в Железноводске в сана-
тории «Эльбрус». Чистый горный воздух — 
лучшее лекарство. Но здесь можно не толь-
ко поправить своё здоровье, но и прогу-
ляться по красивым местам. Например, по 
Курортному парку, которому уже почти 
200 лет. Санаторий находится в хорошем 
месте: вокруг горы, свежий воздух. За по-
следние два года город отремонтирова-
ли, благоустроили территорию вокруг цен-
трального озера, привели в порядок тер-
ренкуры. 

ЖЕЛЕЗНОВОДСК

Продолжаем рассказывать о том, какие направления выбирают для отпуска сотрудники 
Металлоинвеста. 

 > ЧТО ПОСМОТРЕТЬ 
Столица Урала — не просто город-миллионник. Это ещё и город граф-
фити, город свободы, город старых кварталов и современной архитек-
туры. Ельцин-центр предложит полное погружение в атмосферу 90-х: 
джинсы-варёнки, водка Royal, ваучеры и кассетные магнитофоны, ма-
газинные полки с берёзовым соком и салатом из морской капус-
ты. В кабинете первого российского президента, где он произнёс: 
«Я ухожу. Я сделал всё, что мог», кроме ёлки и ковра, всё подлинное. 
А в 200-метровом небоскрёбе «Высоцкий» есть неплохой частный 
музей, посвящённый жизни и творчеству Владимира Семёновича. 

 > ОСОБЕННОСТИ 
Для удобства туристов по главным достопримечательностям города 
проложены маршруты: красный (основной), синий (храмы города и 
семья Николая II), розовый (объекты стрит-арта). 

 > ЧТО ГОВОРЯТ ЛЮДИ
Наталья Кудиярова, начальник управления корпоративных коммуни-
каций ОЭМК:
— После знакомства со столицей Урала могу сказать, что она стоит то-
го, чтобы любителям путешествий по России внести её в список обя-
зательного посещения. Этот город современный, динамичный, краси-
вый, дерзкий, с большим количеством памятников, табличек на сохра-
нившихся исторических зданиях, морем музеев и культурных центров.

 > ЧТО ПОСМОТРЕТЬ 
Первое упоминание Клина относится к 1317 году. Сегодня этот под-
московный город — настоящий музей под открытым небом, где даже 
есть свой кремль. Самым ранним архитектурным памятником счита-
ется Успенская церковь: существует предание, что она была заложе-
на в 1572 году в память о жителях города, погибших от рук опрични-
ков. Гуляя по городу, можно увидеть немало зданий XVIII—XIX веков, 
а также старинные усадьбы. 
С Клином связано много имён известных исторических личностей. 
В своё время здесь гостили или жили поэт Пушкин, композиторы 
Чайковский и Скрябин, художник Васнецов, Дмитрий Менделеев, 
селекционер Тимирязев. На улицах города много необычных скуль-
птурных композиций. Например, «Подъём Менделеева на воздушном 
шаре», «Алфавит», «Шестая симфония Чайковского».
Клин стоит на берегу реки Сестры, вдоль которой раскинулся боль-
шой парк. Здесь есть спортивные и детские площадки, скейтпарк, 
велодорожки, лодочная станция. 

 > ОСОБЕННОСТИ 
Город маленький, поэтому на неспешное знакомство с его достопри-
мечательностями хватит пары выходных. Добраться можно из 
Москвы как на автобусе, так и на электричке. Кстати, здание желез-
нодорожной станции тоже историческое: его в середине XIX века по-
строили по проекту русского архитектора Константина Тона — 
автора храма Христа Спасителя и Большого Кремлёвского дворца. 

 > ЧТО ГОВОРЯТ ЛЮДИ
Наталия Вербицкая, специалист пресс-службы управления корпора-
тивных коммуникаций Лебединского ГОКа:
— Два часа на электричке — и ты уже между Москвой и Тверью. 
В Клину 365 дней в году можно погружаться в атмосферу Нового года! 
В музее ёлочной игрушки в некоторых экспонатах я узнала «братьев» 
тех, что есть и в моей коллекции новогодних украшений для зелёной 
красавицы. Вот уже 135 лет клинские стеклодувы и художники колдуют 
в мастерских, чтобы порадовать нас к волшебному празднику. 

 > ЧТО ПОСМОТРЕТЬ 
Дербент — древнейший город России — ныне славится не только старыми 
кварталами и крепостью. Рядом с городом можно осмотреть легендарный 
советский экраноплан «Лунь». Кроме того, Дагестан славится живописными 
водопадами — Салтинским и Тобот (кстати, один из них расположен под зем-
лёй). А недалеко от Махачкалы есть Сарыкум — крупнейший песчаный бар-
хан в Европе (туристы любят здесь делать фото для соцсетей: выглядит как 
настоящая пустыня!).

 > ОСОБЕННОСТИ 
Даже при наличии машины здесь придётся много ходить пешком. Например, 
чтобы попасть в «город-призрак» Гамсутль: последний житель этого посёл-
ка, расположенного высоко в горах, умер в 2016 году.

 > ЧТО ГОВОРЯТ ЛЮДИ
Сергей Фадин, ведущий инженер по разработкам систем и программного 
обеспечения ОЭМК:
— Мне запомнился Сулакский каньон. Он глубже Гранд-каньона на плато Ко-
лорадо: его высота аж  1 920 метров! Когда стоишь на вершине, дух захва-
тывает от красоты, мощи. Река Сулак выглядит тоненькой ниточкой. А вокруг 
летают грифы. И ты смотришь на них сверху вниз. 

 > ЧТО ПОСМОТРЕТЬ 
Город-герой — хранитель памяти об оже-
сточённых боях Сталинградской битвы. 
От раскинувшегося на нескольких гек-
тарах Мамаева кургана с памятником-
ансамблем и 85-метровой скульптурой 
«Родина-мать зовёт!» захватывает дух. В 
музее-панораме можно увидеть подлин-
ные вещи, письма и награды солдат, оку-
нуться в подробности ключевых сраже-
ний — благодаря живописным диорамам. 
Стоит посетить дом Павлова и мельницу 
Гергардта. Любителям искусства понра-
вится музей Машкова: здесь собрано бо-
лее 10 тысяч произведений русской и за-
рубежной живописи XVIII–XX веков. 

 > ОСОБЕННОСТИ 
Если хотите полного исторического по-
гружения — запишитесь на экскурсии. 
Только сделайте это заранее: иногда оче-
редь желающих набирается на две неде-
ли вперёд.

 > ЧТО ГОВОРЯТ ЛЮДИ
Вероника Толмачёва, инженер-конструк-
тор 1 категории проектно-конструктор-
ского отдела общества «Рудстрой»:
— В распоряжении было всего три дня, 
так что составили с подругой чёткое рас-
писание. Мамаев курган впечатляет. 
А Родина-мать… Фотографии не переда-
ют на самом деле эту монументальность. 
Когда подходишь и видишь, что ты  мень-
ше ногтя на её ноге, просто дух захваты-
вает! А ещё мы удачно попали на смену 
караула в зале Воинской славы. Мне по-
казалось, солдаты всю процедуру и весь 
маршрут могут и с закрытыми глазами 
проделать — настолько каждое движение 
выверено.

ВОЛГОГРАД ЕКАТЕРИНБУРГ

Подготовили Юлия Шехворостова, 
Анна Шишкина и Юлия Ханина

ДАГЕСТАН  

КЛИН
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Сергей Газаров, 
художественный 
руководитель 
Московского 
академического 
театра сатиры: 

‟ «Василий Тёркин» хорош во все вре-
мена, потому что он уникален по 
своей внутренней силе и духу, се-

ет вокруг себя надежду. В спектакле поднима-
ется тема товарищества, доверия, ведь чело-
век всегда нуждается во внимании и поддерж-
ке. И в наши непростые времена это приобрета-
ет особую значимость. Могу констатировать как 
руководитель: артисты театра сатиры сыграли 
спектакль в Белгородской и Курской областях с 
большой самоотдачей. Спасибо фонду Алишера 
Усманова «Искусство, наука и спорт», при под-
держке которого мы смогли сюда приехать. 

Культура

СПЕКТАКЛЬ

Юлия Ханина, 
Евгения Фролова
Фото Владимира Авдеева

В Железногорске, Ста-
ром Осколе и Губкине 
прошли гастроли Ря-

занского государственного 
театра драмы. 

«6 утра, американо» 
В случае с пьесой бело-

русского драматурга Вла-
ды Ольховской «6 утра, аме-
рикано» комедию сложно 
назвать «лёгким жанром». 
Это история вечной борь-
бы между эмоциями и разу-
мом, когда сердце просит 
любви и тепла, а холодная, 
расчётливая голова ратует 
за порядок и стабильность. 

Главная героиня Марина 
вовсе не рада неожиданно-
му появлению мужа Ива-
на, уехавшего в Америку 

15 лет назад и пропавше-
го там без вести. У неё уже 
есть сожитель, но с мужем 
она официально не разве-
дена, чтобы не потерять 
оформленный на него дом. 
Что скажет людская молва?

Следуя уговорам, Ма-
рина убеждает мужа пере-
писать имущество на неё 
и снова исчезнуть. Правда, 
тут вмешивается младшая 
сестра героини, давно влю-
блённая в Ивана... 

— Мой герой — роман-
тик и мечтатель. Он во 
многом близок мне: уве-
рен, что мечтать надо 
всегда, даже когда взрос-
леешь. Но жизнь доказыва-
ет на каждом шагу, что од-
ной мечтой жить нельзя, — 
рассуждает исполнитель 
роли вернувшегося мужа 
Никита Московой-Руссо.

По мнению актёров, их 
спектакль — о любви, семье, 
вечных ценностях. Кажет-

ся, «мысль семейную» зри-
тель разглядел.

А при чём же здесь аме-
рикано? Оказывается, ча-
шечка кофе в 6 утра — ещё 
один повод напомнить, для 
чего ты проснулся. Для то-
го, чтобы прислушаться к 
себе и прожить этот день 
так, как подскажет серд-
це? Или вновь продолжать 
руководствоваться прави-
лом «что же скажут люди»? 
У каждого зрителя — свой 
ответ на вопрос.  

«Царевна-лягушка»
Рассказывая детям из-

вестную нескольким по-
колениям сказку, арти-
сты Рязанского театра не 
только играли сами, но и 
использовали кукольных 
персонажей. 

— Мы театр полного 
цикла. Декорации, костю-
мы и даже самый сложный 

реквизит делаем сами, — 
рассказывает директор те-
атра Семён Гречко. — Идею 
использовать кукол в «Ца-
ревне-лягушке» предложил 

один из наших артистов — 
бывший кукловод.

Другая  особенность 
спектакля — совместная 
работа режиссёра и артис-
тов: каждый из них при-
думывал номер для своего 
персонажа. Например, Ана-
стасия Дягилева, исполнив-
шая сразу три роли — ку-

Ирина Милохина 
Фото Валерия Воронова 
и Владимира Авдеева

Спектакль-фанта-
зию по известной 
поэме Александ-
ра Твардовского 
«Василий Тёркин» 

привёз в Старый Оскол, Губ-
кин и Железногорск Москов-
ский академический театр 
сатиры. 

В поисках 
светлого героя

В столичном театре спек-
такль играют с октября про-
шлого года. Режиссёр Аль-
берт Хасиев не придержива-
ется линейности сюжета и 
какой-то конкретики, в том 
числе в костюмах. Одежда 
актёров простая и как бы 
вне времени. Но в то же вре-
мя она точно передаёт атмос-
феру и хара ктер событий. В 
канву постановки вплетены 
протяжные народные пес-
ни и разудалые пляски. В 
результате поэма, которую 
большинство из нас знает со 
школьных времён, в режис-
сёрской интерпретации ста-
новится совершенно другим, 
самостоятельным произве-
дением, заставляя зрителя то 
смеяться до слёз, то до слёз 
сопереживать. 

Теркин давно стал соби-
рательным образом русско-
го воина, символом непо-
бедимого народного духа. 
Простой человек и стойкий 
солдат, весельчак и жизне-
люб, он не унывает в любой 

Тёркин — кто же он такой?
Почему образ красноармейца воплощают сразу пять актёров

ситуации и принимает жизнь 
такой, какая она есть. Война? 
Значит, надо воевать! Пере-
дышка? Значит, можно и пес-
ню спеть, и басню рассказать, 
и каши солдатской поесть. 

Каждый солдат несёт в се-
бе те или иные черты Тёрки-
на, уверял Твардовский. Его 
персонаж —  собирательный: 
не случайно читатели узна-
вали в Василии своего мужа, 
отца, брата, соседа… Поэтому 
и в театральной постановке 
Тёркин — «коллективный». 
Роль распределена между пя-
тью артистами разного ха-
рактера и возраста. 

Пространство на сце-
не меняется очень быстро, 
причём для достижения эф-
фекта тут используют ми-

• ГАСТРОЛИ

Театр с кофейным ароматом
Чем удивили зрителей рязанские актёры

 ‐ Расписанные под хохлому костюмы героев усиливали 
ироничность спектакля, но не отменяли настоящих 
человеческих страстей, кипевших на сцене

 ‐ Тёркин — собирательный образ русского солдата. Потому и главную роль режиссёр распределил 
между несколькими артистами

Прямая речь

чает режиссер Альберт Хасиев. — 
Эта поэма о силе духа русско-
го народа, и она актуальна во 
все времена. Важнее всего — 
жизнь человека, и мы рады, 
что после спектакля у зрителя 
остаётся светлое и позитивное 
ощущение. 

Важно не терять надежду
— У нас пять артистов играют 

главного героя, — отмечает один 
из «Тёркиных», заслуженный ар-
тист Игорь Лагутин. — Какой он? 
Балагур и весельчак, у него нет та-
кого понятия, как уныние. Даже 
когда умирает, он борется до кон-
ца… Для меня этот спектакль — 
событие. Я всегда жду его и мо-
рально готовлюсь. 

В поэме есть всё: любовь к 
родной земле, военная дружба, 
подвиг простого солдата, умение 
сопереживать, поддержка род-
ных, ценность взаимовыручки… 

Оператор сортопрокатного 
цеха № 1 ОЭМК Лариса Воро-
тынцева пришла на спектакль с 
дочерью Марией, которой скоро 
предстоит изучать поэму Твар-
довского в школе. 

— Мне понравилась не только 
талантливая и захватывающая 
игра актёров — молодых и оба-
ятельных, — но и современное 
прочтение поэмы, которую пом-
ню со школы, — говорит она. — 
Мы знаем это произведение как 
классику, в которой сквозной те-
мой проходит Великая Отече-
ственная война. А в Московском 
театре сатиры к произведению 
подошли с другой стороны. Да, 
война — это горе и слёзы, страх 
и смерть. Но в любой ситуации 
важно уметь не терять надежду, 
силу духа и чувство юмора. 

печеской дочки, Бабы-Яги 
и кукольного Царя — по-
ставила цирковой номер 
с игрушечными конями и 
частушками. 

— Взяла кастрюли, при-
думала ритмику для себя и 

братьев-царевичей, — рас-
сказывает актриса. 

Озорство на сцене, не-
посредственность персо-
нажей и счастливый конец 
истории завоевали доверие 
маленьких зрителей. 

В С О, 
Г, Ж-
  
  
  
  
  
Б 
 «И, 
  ».

нимальные выразительные 
средства и декорации. По 
мнению режиссёра, воспри-
ятие происходящего долж-
но строится на ассоциаци-
ях. Массивная конструкция, 
напоминающая грубо обтё-
санные брёвна, превраща-
ется то в деревенскую избу 
или автомобиль, то в солдат-
ские казармы или фронтовые 
окопы, то в летящий вражес-
кий бомбардировщик или па-
ромную переправу… И везде 
есть свой Тёркин, который 
совершает геройские поступ-
ки или веселит и поддержи-
вает однополчан. 

— Сегодня важен светлый 
герой, простой человек, по-
этому мы решили поставить 
«Василия Тёркина», — отме-
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  Что делать

 Если укусила пчела, 
постарайтесь вытащить 
жало. В идеале — продезин-
фицированным пинцетом.

 Приложите к укусу вату, 
смоченную в марганцовке, 
спирте или одеколоне. Через 
некоторое время смените её 
холодным компрессом.

 Побольше пейте — это 
поможет организму 
справиться с интоксикацией.

 Если нечаянно проглотить 
насекомое с напитком 
или сладостью, оно может 
ужалить в полость рта. Сразу 
вызывайте врача: вдруг у 
пострадавшего начнётся 
отёк гортани и удушье? До 
приезда медиков наложите 
на горло холодный компресс.

  Чего делать нельзя

 Обходиться без медиков, 
если место укуса сильно 
опухло, воспалились 
лимфоузлы, появились и 
не пропадают сонливость, 
температура и сильная 
головная боль.

  Что делать

 Немедленно вызовите 
скорую.

 Выдавите яд из ранки 
или отсосите его, 
периодически сплёвывая 
(до появления отёка).

 Промойте место укуса, 
обработайте любым 
антисептиком и 
наложите стерильную 
повязку.

 Попросите 
пострадавшего не 
двигаться, укушенную 
конечность разместите 
как можно ниже.

 Поите пострадавшего 
водой, чаем, соком

  Чего делать нельзя

 Надрезать и прижигать 
рану, перетягивать 
укушенную конечность 
жгутом. Это только 
навредит.

 Поить пострадавшего 
кофе или спиртными 
напитками.

  Что делать

 Немедленно отправляйте 
пострадавшего в больницу, 
если у него появились при-
знаки анафилактическо-
го шока, одышка, повышен-
ное сердцебиение и боли в 
сердце. 

 Приложите к ранке кусочек 
мокрого сахара, а потом 
холодный компресс.

 Намажьте область укуса 
противоаллергической и 
обезболивающей мазью. 

 Дайте пострадавшему 
супрастин, чтобы снять 
аллергическую реакцию.

 Внимательно следите за 
состоянием укушенного. 
Если оно ухудшается, 
вызывайте скорую. 

  Чего делать нельзя

 Раздумывать над доставкой 
в больницу, если шершень 
укусил ребёнка. Везите 
быстрее!

  Что делать

 Если вы встретили 
лису, которая не боится 
человека и ластится, 
или, наоборот, ведёт себя 
агрессивно и нападает, 
то у неё наверняка 
бешенство. Уйдите с её 
пути или спрячьтесь. 

 Быстро сообщите 
о встрече в экстренную 
службу.

 Если животное вас всё же 
укусило, действуйте, как 
в случае с собакой.

  Чего делать нельзя

 Оставить всё как есть, и 
пойти своей дорогой. 

людей, которые 
умерли от бешенства, 
заразились от 
уличных бродячих 
собак (данные ВОЗ).99%

Оса или пчела

Летом мы гораздо чаще бываем на природе. 
Да и животный мир вокруг нас — на пике активности. 
Что делать, если вас укусили или ужалили?

  Что делать

 Если кровотечение 
несильное, дайте 
крови немного стечь, 
чтобы вымыть собачью 
слюну. Промойте рану 
перекисью водорода, 
антибактериальным 
препаратом или 
мыльным раствором. 

 Края раны обработайте 
зелёнкой.

 Как можно скорее 
доставьте пострадавшего 
в больницу.

  Чего делать нельзя

 Сказать: «Ничего страшного, 
Шарик не заразный!» — 
и забыть об укусе. Если 
у собаки вирус бешенства, 
это может стоить жизни.  

Особенно опасны бродячие 
псы, хотя и домашняя собака 
вполне может укусить. Самое 
страшное — риск заразиться 
бешенством. Даже если собака 
кажется здоровой, немедленно 
принимайте меры. 

СобакаШершень Змея

В нашей местности из 
ядовитых змей скорее всего 
можно встретиться с гадюкой 
обыкновенной.

Его укус вызывает 
нестерпимую боль. Он 
намного опаснее укуса пчелы 
и осы, потому что яд шершня 
по составу схож со змеиным.

Аллергическая реакция 
после укуса осой или 
пчелой проявляется 
практически сразу. Возможно 
появление головокружения, 
повышение температуры, 
рвота и отёк гортани.

В жаркое время года дикие 
животные — наиболее 
вероятные переносчики 
бешенства.

Лиса

Вас укусили. 
ЧТО ДЕЛАТЬ?

и.и.

Подготовил Ярослав Макаров
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120 рублей направил Металлоинвест на создание аллеи  
имени Андрея Варичева. Благоустройство проходит  
в рамках трёхстороннего соглашения между компанией,  
администрациями Курской области и города Железногорска.

Актуально

По словам руководи-
теля дирекции по 
организации стро-
ительства и рекон-
струкции объектов 

муниципальной собственности 
города Железногорска Руста-
ма Комилова, аллея имени Ан-
дрея Владимировича Варичева 
будет не только самой красивой 
и благоустроенной зоной отды-
ха в Железногорске, но и самой 
протяжённой. 

Аллея станет первым местом в 
городе, где будет обустроена ве-
лосипедная зона. На централь-
ном променаде длиной почти в 
километр пешеходы и велоси-
педисты не будут мешать друг 
другу: велодорожку отгородят 
разделительной полосой из кус
тарника. Тротуар строители вы-
кладывают плиткой повышенной 

Здесь по инициативе депу-
татов городской думы  — 
работников Михайловско-

го ГОКа, к которым обратились 
местные жители, установили яр-
кие и современные горки с лесен-
ками и мостиками, песочницы, 
рукоходы, качели… 

— Ходим сюда играть каждый 
вечер, — рассказывает мама двух 
дочек шести и двух лет Анна Бор-
зенкова, проживающая в сосед-
нем доме № 10/2.  — Младшую 
Ксюшу с трудом увожу домой: 
не хочет слезать с горки! 

Детский игровой городок при-

БЛАГОУСТРОЙСТВО

Аллея преображается

Евгения Фролова 
Фото Владимира Авдеева

Подрядчик приступил ко вто-
рому этапу благоустройства. 
На строительные и ланд-
шафтные работы в его рам-
ках Михайловский ГОК вы-
делил около 60 миллионов 
рублей, порядка 10 миллио-
нов из которых направят на 
закупку лавочек, мусорных 
урн, приборов освещения и 
прочих малых архитектур-
ных форм. Кстати, многие 
из них спроектированы спе-
циалистами по урбанистике 
и изготовлены специально 
для аллеи, в стиле её общей 
концепции.

Основные работы по благоустройству аллеи  
имени Варичева  планируют завершить до 15 августа

• СОЦИАЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ

С рукохода — на горку! И обратно!
У детворы из домов на улице 
Дружбы радостное событие: 
в их дворе появилась новая 
детская площадка. 

Евгения Фролова 
Фото автора обрели и установили на средства 

Металлоинвеста.
— Все игровые площадки, ко-

торые устанавливает Михайлов-
ский ГОК, имеют сертификат 
безо пасности и изготовлены из 
современных материалов, — от-
метил председатель профсоюз-
ного комитета Михайловского 
ГОКа, депутат Железногорской 
городской думы Александр Сиу-
хин. — Мы стараемся откликать-
ся на все просьбы горожан. Пото-
му что сами живём в этом городе, 
любим его и хотим, чтобы здесь 
было уютно и взрослым, и детям. 

За лето в железногорских 
дворах «вырастут» шесть новых 
игровых комплексов.

прочности, на которую произ-
водитель даёт гарантию до пя-
ти лет. Вдоль променада озеле-
нители уложат рулонный газон, 
для которого проектировщики 
предус мотрели автоматизиро-
ванный полив. Для планиров-
ки зелёной зоны аллеи завезут 
чернозём. В тёмное время суток 
аллею будут освещать электри-
ческие фонари и световые арки. 

— На аллее будет множество 
функциональных зон отды-
ха, — рассказывает Рустам Ко-
милов. — Мы сохраним мемори-
альную площадь около памятни-
ка ликвидаторам аварии на Чер-

нобыльской АЭС. Для взрослых 
обустроим зоны со скамейками и 
амфитеатром, для детей — игро-
вые площадки с качелями, для 
любителей активного отдыха — 
территории спорта. Также поя-
вится торговая точка, где можно 
будет купить мороженое или го-
рячий кофе. 

Все новые объекты органично 
вписали в существующий ланд-
шафт и не повредили или ути-
лизировали ни одного растения. 
Рабочие лишь обрезали нижние 
ветки деревьев на уровне освеще-
ния тротуаров для безопасности. 

Ко всем пешеходным дорож-

кам со стороны малой улицы Ле-
нина достроят подходы, а так-
же сделают стояночные карманы 
для автотранспорта. И отгородят 
аллею от проезжей части зелёны-
ми насаждениями.

— Новый дизайнкод Желез-
ногорска предусматривает не ме-
таллические ограждения, а жи-
вую изгородь, — поясняет Рустам 
Комилов.

Строители обещают завер-
шить все работы по благоустрой-
ству в начале августа. Лишь по-
сев трав и высадку кустарников 
оставят на более подходящий для 
этого осенний период.

 < Детвора с огромным  
удовольствием «протестировала» 
подарок от депутатов- 
работников Михайловского ГОКа

800  
метров составляет 
протяжённость аллеи 
имени А. В. Варичева. 

• ЭКОЛОГИЯ

Анализ проб 
атмосферного 
воздуха
Специалисты аналити
ческой лаборатории 
УЭК и ООС Михайловс
кого ГОКа им. А. В. Ва-
ричева  с 19 по 23 июня 
провели 9 замеров для 
определения концен-
трации загрязняющих 
веществ атмосферного 
воздуха в контрольных 
точках ближайшей от 
производственных объ-
ектов жилой застройки. 

Фактическая концен-
трация контролируе-
мых веществ (взве-

шенных частиц (пыли), диок-
сида серы, оксида углерода, 
диоксида азота) не превыша-
ет значения предельно допу-
стимых концентраций соглас-
но требованиям гигиениче-
ских нормативов. 
Кроме того, в этот период 
аналитическая лаборатория 
контролировала соблюдение 
нормативов предельно до-
пустимых выбросов (ПДВ) на 
источниках выбросов комби-
ната в атмосферу.  Для опре-
деления концентрации за-
грязняющих веществ на ис-
точниках выбросов экологи 
отобрали 12 проб в управле-
нии по производству запас-
ных частей (в фасонно-ли-
тейном цехе) и 12 проб – на 
обогатительной фабрике (на 
участке дообогащения кон-
центрата). Несоответствий 
нормативам ПДВ на контро-
лируемых источниках не вы-
явлено.
За отчётный период соглас-
но план-графику специали-
сты лаборатории провели из-
мерения по оценке эффек-
тивности работы установок 
очистки газа (ГОУ) в управле-
нии по производству запас-
ных частей (в фасонно-литей-
ном цехе).  Установки очист-
ки газа работают эффектив-
но: фактические параметры 
работы ГОУ соответствуют 
проектным.

17  
проб питьевой воды 
отобрали экологи МГОКа 
с 19 по 23 июня. 
 
Несоответствий 
нормативным значениям 
не выявилено.

миллионов
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Точность — вежливость… 
электрослесарей

У Семыкина — своеобразная 
трудовая книжка. В графе «Место 
работы» — единственная запись 
о том, что в 1983 году он пришёл 
работать в цех сетей и подстан-
ций энергоцентра комбината. 
Зато на листках «Награды и по-
ощрения» написано о грамотах 
и благодарностях за безупреч-
ный труд столько, что помеща-
ется еле-еле. Самое главное по-
ощрение — медаль ордена «За за-
слуги перед Отечеством» II сте-
пени, которую в соответствии с 
указом президента ему вручили 
два года назад.

— Игорь Николаевич  — на-
столько уникальный специа-
лист, что некоторые виды работ 
в энергоцентре доверяют толь-
ко ему, — рассказывает о своём 
коллеге и наставнике началь-
ник участка по обслуживанию 
электрооборудования цеха се-
тей и подстанций энергоцен-

КРУПНЫЙ ПЛАН

Лучший «напарник»

Юлия Ханина 
Фото Владимира Авдеева

Уже три года портрет электрослесаря энергоцентра Михайловского ГОКа  
Игоря Семыкина украшает Доску почёта наставников России

Научить сделать что-то хоро-
шо — гораздо сложнее, чем 
сделать самому. Но Игорь Се-
мыкин своей работой словно 
опровергает эту житейскую 
аксиому: из года в год он 
«выпускает» достойную  
рабочую смену. 

тра Сергей Ягубов. — К приме-
ру, он предельно точно, соблю-
дая все нормы и правила, дово-
дит трансформаторное масло до 
рабочего состояния. А это очень 
непросто: масло пожаро опасно 
и стоит немалых денег, поэто-
му его нельзя проливать, допу-
скать протечек. Семыкин скру-
пулёзно сверяет все парамет ры, 
делает химические замеры, опре-
деляет его плотность, темпера-
туру. Затем полученные цифры 
переводит в тонны и в общий  
объём. Это очень кропотливый и 
ответственный труд.

ное оборудование, в том числе и 
трансформаторы. Самые боль-
шие из них весят до 36 тонн и вы-
дают ток напряжением до шести 
тысяч вольт. К таким «монстрам» 
даже подходить страшновато… 

передаёт молодёжи. Он воспитал 
почти две сотни специалистов. 
Главный секрет педагогическо-
го мастерства — в практическом 
обучении: как он сам утверждает, 
проще показать, как выполнять 
работу, чем объяснять на словах.

— Для электрослесаря самое 
главное  — соблюдать правила 
техники безопасности, — добав-
ляет наставник. — Поэтому учёбу 
начинаем с азов. Вернее, с СИЗ: 
перед сменой проверяем лице-
вые щитки, перчатки, спецобувь.

Своих подопечных Игорь Ни-
колаевич обучает обстоятельно, 
неторопливо и рассудительно. 
Сергей Ягубов вспоминает, что 
ни разу не видел, чтобы настав-
ник вспылил, занервничал, вы-
сказал недовольство тем, что 
ученик не сразу всё понял. Элек-
трослесарь разъяснял тот или 
иной эпизод до тех пор, пока он 
не становился предельно ясным.

— Если человек не знает, как 
выполнить задание или делает 
это неправильно, значит, я пло-
хо объяснял, — комментирует Се-
мыкин свои принципы работы с 
молодёжью. — Это для меня при-
знак того, что надо что-то изме-
нить, найти другой подход. 

Молодо? Зелено!

Много лет назад отец малень-
кого Игоря работал шофёром. 
Мальчишка не отлипал от папы, 
когда тот ремонтировал машину. 
Наблюдал за уверенными дей-
ствиями, подавал ему детали, 
сам что-то подкручивал. Отец 
никогда не ругал сына за прома-
хи. Наоборот, поощрял, многое 
объяснял и подсказывал. Те дет-

Если человек не знает, как выполнить 
задание или делает это неправильно, 
значит, я плохо объяснял. Это для меня 
признак того, что надо что-то изменить, 
найти другой подход. 

6 млн  
вольт — напряжение,  
которое выдают самые большие 
трансформаторы энергоцентра 
Михайловского ГОКа.

 ‐ Обучение на практике, на мобильной станции в аппаратной маслохозяйства № 1 

Если зелёные насаждения регулярно 
поливать, заботиться о них, то они 
стопроцентно пойдут в рост.  
Точно так же и с молодыми 
специалистами: внимание и забота  
о них обязательно дадут результат.

Участок, на котором трудится 
Игорь Семыкин, отвечает за бес-
перебойное электроснабжение 
фабрик обогащения и окомкова-
ния. Электрослесарь обслужи-
вает различное маслонаполнен-

Только не Игорю Семыкину.
— Могу собрать и разобрать 

их хоть с завязанными глазами. 
Они мне уже как родные. Чего же 
их бояться? — улыбается он. — А 
если серьёзно, то от надёжности 
этого оборудования зависят объ-
ёмы производства концентрата и 
окатышей. Поэтому оно должно 
действовать чётко и слаженно, 
как часы.  

Условия для роста

Свой профессиональный опыт 
Игорь Семыкин уже много лет 

ские уроки Семыкин помнит и 
применяет в работе до сих пор.

Территория участка, где он 
работает, утопает в зелени. Не 
в последнюю очередь благода-
ря Игорю Семыкину: свободные 
минуты он посвящает уходу за 
растениями.

— Если зелёные насаждения 
регулярно поливать, заботиться о 
них, то они стопроцентно пойдут 
в рост, — рассуждает он. — Точ-
но так же и с молодыми «зелёны-
ми» специалистами. Внимание и 
забота о них обязательно дадут 
результат.

 < Свой профессиональный 
опыт Игорь Семыкин уже много 
лет передаёт молодёжи
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На площа дке буду щего  
завода уже провели вер
тикальное планирование 

территории, уплотнили грунт, 
выполнили работы по оборудо
ванию герметичного резервуара 
для сбора ливневых и талых вод, 
возвели трансформаторную под
станцию для строительных ра
бот и деятельности первой оче
реди завода. Сейчас специалис
ты подготавливают котлованы 

• ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЕ

На «Цинкум» поступает оборудование
На строительную площад-
ку уже доставлены установ-
ка вельцевания, горелочное 
устройство и охладитель. Ра-
нее был получен рукавный 
фильтр, в котором будет 
улавливаться вельц-оксид 
цинка, столь необходимое 
для российской промышлен-
ности сырьё. 

под выполнение фундаментов 
для оборудования.

— Мы рады успешной совмест
ной работе с ведущими россий
скими машиностроительными 
компаниями, — прокомменти
ровал поставку нового оборудо
вания и работы, которые про
водятся на промплощадке, ге
неральный директор компании 
«Цинкум» Павел Митрофанов. — 
По технологическим параметрам 
наше оборудование не уступа
ет лучшим зарубежным анало
гам, а в некоторых случаях даже 
превосходит их. Мы гордимся, 
что благодаря совместной рабо
те с научнопроизводственным 
предприятием «Сфера», лиде
ром в производстве газоочист
ного оборудования, нам удалось 
достичь уникальных параметров 
очистки 99,99 %. Мы подтвержда
ем приверженность экологичес

ким принципам работы, когда 
вторичные ресурсы перерабаты
ваются и запускаются в произ
водственный цикл, а само про
изводство не предполагает на
личия твёрдых отходов для за
хоронения или жидких стоков в 
водных объектах.

Строительство завода обеспе
чило загрузку десяткам пред
приятий российской промыш
ленности. Всё оборудование 
российского производства, что 
особенно важно сейчас, в пери
од санкций, когда государство 
проводит политику импортоза
мещения. В октябре 2023 года на 
площадке завода «Цинкум» при
ступят к пусконаладочным рабо
там установки вельцевания. Вто
рая очередь завода по производ
ству вельцоксида цинка будет 
запущена во втором полугодии  
2024 года.

Пришёл — увидел — решил

Заседанию комитета предше
ствовали линейные обходы тер
риторий автотракторного управ
ления и обогатительной фабри
ки. Участники встречи выясни
ли, что на ОФ требуют замены 
системы эвакуации с высоты, 
которыми снабжены 43 фабрич
ных крана. В этом году истекает 
срок их хранения, и специалисты 
прорабатывают вопросы обеспе
чения безопасности на высоте в 
дальнейшем.

Кроме того, на фабрике прой
дёт внеплановое обучение всех 
машинистов крана по исполь
зованию «самоспасов». Также 
управляющий директор МГОКа 
Антон Захаров поставил задачу 
визуализировать точки крепле
ния «самоспасов» во всех подраз
делениях для того, чтобы четко 
и быстро спуститься вниз в не
штатной ситуации.

КУЛЬТУРА БЕЗОПАСНОСТИ

Путь к норме
Юлия Ханина 
Фото Владимира Авдеева

Какие вопросы обсудили участники Комитета по ПБ, ОТ и ОС

в соответствие с нормой терри
торий: навели порядок, убрали 
старые запасные части и ненуж
ную арматуру, расчистили мусор. 

Участники комитета обрати
ли внимание на необходимость 
использования специальных ле
жаков при техобслуживании ма
шин и подставок под двигатели, 
исключающие их падение. 

Чтобы все ремонтные площад
ки гаража технических и дорож
ных машин соответствовали еди
ным требованиям, специалис
ты по проектированию получи
ли задание разработать для них 
общий стандарт. 

Мобильные охотники

В подразделениях Михай
ловского ГОКа продолжают вне
дрять главные нормы — лидера, 
территории и работ. 

— На первое место по итогам 
мая вышла обогатительная фа
брика, — отмечает главный спе
циалист по управлению про
фессиональными рисками Илья  

Касьянов. — Её сотрудники по
казывают рост практически по 
всем критериям. Здесь актив
нее, чем в других подразделе
ниях, выявляют риски, работ
ники фиксируют их и вносят в 
реестр через мобильное прило
жение. Кроме того, сотрудники 
ОФ продемонстрировали почти 
стопроцентные результаты по 
анализу безо пасного ведения ра
бот и норме лидера.

Начальник фабрики Андрей 
Сычёв поделился с коллегами се
кретом успеха.

— Когда проводим охоту на 
риски, всегда берём с собой од
ного рабочего, чтобы он в реаль
ной обстановке искал и находил 
потенциальные угрозы, форму
лировал замечания и заносил их 
в приложение, — говорит он. — 
Так коллектив фабрики посте
пенно формирует правильный 
рискориентированный подход.

Руководители подразделений 
и сами собрали хорошую кол
лекцию «охотничьих трофеев». 
Например, Андрей Сычев вхо

дит в тройку лидеров по зане
сению рис ков в мобильное при
ложение: на его счету — 32 воз
можные опасности. Ещё лучше 
результаты у начальников ФОК  
и РУ Дмитрия Ващенко (35) и  
Виталия Никулина (44). 

Микротравм стало больше

Уп р а в л я ющ и й д и р ек т ор  
Михайловского ГОКа Антон  
Захаров проанализировал уро
вень травматизма на комбинате 
за шесть месяцев текущего года. 

— В сравнении с аналогичным 
периодом прошлого года мы ви
дим почти двойное снижение, — 
отмечает он. — В то же время на 
общем фоне снижения травма
тизма выросло количество ми
кротравм. Их причины — защем
ление частей тела инструмента
ми, падения, спотыкания. Чтобы 
избежать подобных опасностей 
необходимо быть внимательны
ми и осторожными в течение всей 
рабочей смены. А также — на об
щественном транспорте и дома. 

 ‐ Участникам программы PROриски «Маркет» вручили товары  
из каталога «онлайн-магазина» 

 < Участники 
комитета отмети-
ли, что в 2023 году 
уровень травма-
тизма значительно 
снизился

Также приняли решение про
вести диагностику грузового ба
рабана грейферного крана, чтобы 
исключить выход оборудования 
из строя.

В автотракторном управлении 
ремонтную площадку привели 
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Кто-то демонстрировал 
народные промыслы, 
кто-то —  продоволь-
ственные товары или 
одежду. Предприятия 

Металлоинвеста  — Михайлов-
ский ГОК и Оскольский электро-
металлургический комбинат — 
познакомили посетителей яр-
марки с программами промыш-
ленного туризма. 

— Давно мечтаю посмотреть 
Михайловский ГОК,  — расска-
зывает посетитель экспозиции 
комбината Владимир Разинков 
из Курска. — Хочу взглянуть на 
технику, которая там работает, 
увидеть, как добывают желез-
ную руду…

Около двух лет назад Михай-
ловский ГОК первым среди пред-
приятий Металлоинвеста запу-
стил промышленный туризм. В 
этом году эстафету подхватил 
Оскольский электрометаллур-
гический комбинат. Его промыш-
ленные площадки осмотрели уже 
около тысячи гостей. 

Во все дни ярмарки на стен-
дах предприятий не было отбоя 
от посетителей. Гости интере-
совались, как попасть на заво-
ды на экскурсию, делали фото в 
жилетах и касках, участвовали в 
викторине.  

— Для нас Курская Коренская 
ярмарка  — это ещё одна пло-
щадка, позволяющая привлечь 
турис тов, рассказать жителям ре-
гиона о металлургическом про-
изводстве, — отмечает началь-
ник управления корпоративных 

СОБЫТИЕ

С ярмарки — на комбинат

Алексей Cтроев 
Фото Владимира Авдеева

Курская Коренская ярмарка 
в 22-й раз собрала промыш-
ленные предприятия, ремес-
ленников и мастеров. В этом 
году её участниками стали 
около 500 организаций из 
разных регионов России, а 
также Шри-Ланки, Белорус-
сии, Индии, Уганды, Узбеки-
стана и Вьетнама. 

разить экскурсантов масштабами 
своего производства, красотой 
горячего металла. Добро пожа-
ловать к нам в гости!

Стенды МГОКа и ОЭМК  посе-
тил губернатор Курской облас ти 
Роман Старовойт. Два года назад 
он лично участвовал в запуске 
проекта промтуризма на Михай-
ловском ГОКе, поэтому хорошо 
знаком с туристическими марш-
рутами. Глава региона отметил, 
что был бы рад увидеть Осколь-

ский электрометаллургический 
комбинат. 

Совсем скоро двери для про-
мышленных туристов откроет и 
Лебединский ГОК. Одна из глав-
ных целей проекта — профессио-
нальная ориентация молодёжи. 

— В 2022 году по отдельной 
программе комбинат посети-
ли в качестве промтуристов  
более тысячи школьников Кур-
ской области, — приводит циф-
ры начальник управления вну-

тренних социальных программ  
Михайловского ГОКа, депу-
тат Курской областной Думы  
Владимир Стефанович. 

Курская и Белгородская об-
ласти — всегда рады гостям. И 
любители необычных впечатле-
ний теперь знают, какой маршрут 
выбрать в свой выходной день. 
Попасть на предприятия Метал-
лоинвеста просто — достаточно 
подать заявку на сайтах #ХОЧУ-
НАМГОК и #ХОЧУНАОЭМК.  

 < Ежегодно тысячи 
жителей региона  
получают массу  
позитивных впечатлений 
на Курской Коренской 
ярмарке 

 < Стенды МГОКа и ОЭМК посетил 
губернатор Курской области Роман Старовойт

 ‐ Своё мастерство  
демонстрируют куряне-кузнецы 

 ‐ Выставка позволяет привлечь 
туристов даже из… Индии! 

1 000  
школьников Курской области 
посетили комбинат в качестве 
промтуристов в 2022 году.

коммуникаций ОЭМК Наталья 
Кудиярова. — Оскольский элек-
трометаллургический комбинат 
может заинтересовать в первую 
очередь своими сотрудниками — 
прекрасными тружениками, по-

• ГАСТРОЛИ

На сцену выйдут «Игроки»
В Железногорске пройдут  
гастроли театра имени 
Моссовета.

8 июля на сцене Дворца гор-
няков зрители увидят спектакль 
«Игроки» по пьесе Н. В. Гоголя. 
Организатором гастролей высту-
пает Благотворительный фонд 

«Искусство, наука и спорт» при 
участии Металлоинвеста.

По словам режиссёра Павла 
Пархоменко, «Игроки» — это мо-
раль наизнанку. Мир, в котором 
искусство лжи возведено в ранг 
высокой науки и  даже поэзии, 
а  способность к  обману назы-
вается главным человеческим 
достоинством. Это своего рода 

Чтобы бесплатно попасть на 
спектакль, нужно заброниро-
вать билет на сайте культур-
ной платформы «АРТ-ОКНО»: 
www.artoknofest.ru

пародия на систему ценностей, 
где понятие «жить» подменяет-
ся понятием «наживать» любой 
ценой. В таких условиях ценнос-
тей человек невольно скатыва-
ется в режим имитации всего на 
свете: будь то убеждения, прин-
ципы, патриотизм, политичес-
кие взгляды, искусство и даже 
любовь.

	■ Государственный академический театр имени Моссовета — один из старейших в Москве.  
В этом году он отмечает своё 100-летие. 

	■ На двух сценах театра идут спектакли по произведениям классиков отечественной и мировой драматургии, 
а также молодых авторов, созданные режиссёрами разных поколений и творческих позиций. 

	■ Труппа театра — это целое созвездие известных всей стране артистов. Среди них — Ольга Остроумова,  
Евгений Стеблов, Маргарита Терехова, Валентина Талызина, Гоша Куценко, Ольга Кабо, Павел Деревянко, 
Екатерина Гусева, Александр Домогаров.

	■ Коллектив с успехом участвует в престижных театральных фестивалях в России и за рубежом,  
гастролирует по стране и миру.

СПРАВКА

16+
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Вечный двигатель
Почему постоянное развитие — непременное  
условие профессиональной состоятельности педагога

Прямая речь

Ольга Серенко,  
директор по персоналу 
Михайловского ГОКа:

‟ Нынешнее поколение 
детей отличают любоз-
нательность и амби-

циозность. С ними сложно ра-
ботать, но молодые педагоги, 
опираясь на опыт своих настав-
ников, внедряют в городских 
школах всё более эффективные 
подходы к процессу обучения и 
умело направляют энергию уче-
ников в нужное русло. Мы бла-
годарны им за это, ведь мно-
гие воспитанники впоследствии 
приходят работать на Михайлов-
ский ГОК. Для нас важно, чтобы 
они были ориентированы на ре-
шение задач, стоящих перед об-
ществом и страной.

Евгений Дмитриев 
Фото Владимира Авдеева

Своим путём

Преподаватель информационных 
технологий Железногорского горно- 
металлургического колледжа и ла-
уреат традиционной премии Ме-
таллоинвеста для молодых педаго-
гов Нина Неликаева считает самым 
сложным в своей профессии… нет, не 
сложный набор знаков и символов, из 
которых состоят компьютерные про-
граммы, а искусство коммуникаций.

— Программист — это человек, ко-
торый большую часть рабочего вре-
мени общается с компьютером. Ма-
шина беспрекословно выполняет лю-
бые команды, — поясняет она. — Но 
для учителя информатики это пра-
вило не работает: студенты — не ма-
шины, к каждому нужен индивиду-
альный подход.

Нина Сергеевна знает, о чём го-
ворит: прежде чем стать препода-
вателем, она несколько лет прора-
ботала программистом в ЖГМК. 
Эту профессию выбрала из-за её 
элитарности. 

— В начале 2000-х программиро-
вание было сложной и далеко не всем 
понятной наукой. Чтобы её освоить, 
нужно было, по сути, выучить не-
сколько иностранных языков, ведь 
Basic, PHP или Java точно так же, как 
немецкий или английский, имеют 
свою семантику, структуру и грам-
матику, — рассказывает Неликае-
ва. — Для большинства выпускников 
в то время высокие компьютерные 
технологии были «китайской грамо-
той», поэтому они выбирали юрис-
пруденцию или экономику. 

 —  А вы?
 — А я предпочла пойти своим 

путём.

На гребне волны

Впрочем, за последние несколь-
ко лет её специальность совершила 

причудливый «кульбит», превратив-
шись из науки для избранных в одну 
из самых популярных в обществе. 

— В нашу цифровую эпоху элек-
тронные гаджеты вошли в каждый 
дом, а компьютерные программы 
стали более совершенными и понят-
ными, — объясняет причины столь 
крутого переворота Нина Неликае-
ва. — В мире IT-технологий чуть ли 
не каждый день появляется что-то 
новое, эта отрасль развивается бур-
но и стремительно. Чтобы оставать-
ся «на гребне волны», учитель, как 
вечный двигатель, должен постоян-
но не идти, а бежать вперёд. Моя за-
дача — каждый день изучать что-то 
новое, постоянно держать руку на 
пульсе изменений.

Именно это и делает Нина Сер-
геевна вместе со своими ученика-
ми. Её студенты регулярно участву-
ют в научно-технических конфе-
ренциях и конкурсах. В прошлом 
году вместе с ней изучили и апро-
бировали новейшую цифровую 
«игрушку» — нейросети.

— И даже написали несколько ра-
бот на эту тему, — не скрывает гор-
дости Неликаева. — Один из ребят 
обосновал применение нейросетей 
для расширения функциональности 
чат-ботов в облачном мессенджере 
Telegram. А другой, Владимир Еме-
льянов, предложил использовать ис-
кусственный интеллект для опти-
мизации процесса разработки ком-
пьютерных игр. Кстати, этот проект 
вошёл в число победителей Всерос-
сийского конкурса исследователь-
ских работ «Эврика» в направлении 
«Занимательная информатика».

Зачем обогатителю IT

Сейчас Нина Неликаева гото-
вит выпуск сетевых системных ад-
министраторов и программистов. 
Но устойчивый навык работы с IT-
инструментами получают не толь-
ко они, а абсолютно все студенты 
колледжа. 

— Например, грохоты и каска-

ды будущие обогатители осваивают 
под руководством наших опытных 
мастеров, — объясняет Нина Нели-
каева. — А в классе информатики 
мы учим их, как правильно исполь-
зовать таблицы и системные про-
мышленные платформы, которые 
внедрены на Михайловском ГОКе. 
Они придут на производство уже 
адаптированными, подготовлен-
ными специалистами.

Территория присутствия

УСПЕХ

Ежедневно на станцию переливания крови в Же-
лезногорске приходит до тридцати человек. Сре-
ди них немало волонтёров Михайловского ГОКа 

и дочерних предприятий Металлоинвеста. 
Специалист «КМА-Энергосбыт» Светлана Мугалё-

ва кровь сдаёт недавно. Чтобы стать донором, ей при-
шлось преодолеть неожиданное препятствие. 

— Человек, сдающий кровь, должен весить не менее  
50 килограммов. А мне не хватало пары килограм-
мов, — рассказывает она. — Специально набирала! 
Мой папа — почётный донор, и я следую его примеру.

Как уверяют добровольцы, кровосдача не требует 
специальной подготовки. За несколько дней до неё 
медики просят не употреблять алкоголь, жирную и 
острую пищу. Процедура занимает не более десяти 
минут, она безопасна и безболезненна. Зато, совершив 
благородный поступок, можно не сомневаться: рано 
или поздно донорская кровь обязательно пригодится. 

— Уже не первый раз меня мотивирует SMS-
сообщение, в котором сказано, что я помогла чело-
веку, — рассказывает Дарина Сорокина. — Это греет 
душу и побуждает снова приходить сюда.

По инициативе волонтёров 
Михайловского ГОКа на Аллее доноров 
установили стелу «Подари жизнь».  
Она напоминает заботливое сердце,  
в котором найдётся место для каждого,  
и напоминает жителям Железногорска  
о том, что всегда есть люди, которым 
нужна наша помощь. 

• БЛАГО ТВОРИ

Помощь в крови
Волонтёры Михайловского ГОКа  
в очередной раз сдали донорскую кровь

Алексей Строев
Фото Владимира Авдеева

• ФОТОФАКТ
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Девятилетний Кирилл — 
особенный ребёнок. В 
полтора года мальчик, 
что называется, «ушёл 
в себя», практически 

прекратив реагировать на окру-
жающих. Перестал говорить, от-
зываться на своё имя… Уже не-
сколько лет его мама совместно 
с врачами пытается вернуть сына 
в реальный мир. 

— Постепенно ребёнок стал 
понимать обращённую к нему 
речь, впервые сказал «киса», «со-
бака», — рассказывает она. — На-
чал писать и читать по слогам. 

Если раньше Кирилл с мамой 
ездили за помощью к специалис
там в другие города, то сегодня 
они получают её в Железногорске 
в рамках программы для реаби-
литации детей с ограниченными 
возможностями здоровья «Парус 
надежды». При этом совершенно 
бесплатно.

Комплексный подход

Идея проекта родилась в  
2021 году, когда детские врачи и 
семьи, воспитывающие детей с 
ОВЗ, предложили создать единую 
реабилитационную площадку. 

— В городе порядка 400 таких 
детей, — рассказывает замести-
тель главного врача по детству 
Железногорской городской боль-
ницы, врачреабилитолог про-
екта «Парус надежды» Светла-
на Рубцова. — Им необходимо не 
столько медикаментозное лече-
ние, сколько комплексная реа-
билитация, затрагивающая все 
сферы жизнедеятельности. 

Инициативу поддержали ру-

СОЦИА ЛЬНЫЕ ПРОГРАММЫ

Вперёд под «Парусом надежды»

Евгения Фролова 
Фото Владимира Авдеева

На реализацию комплексной 
программы реабилитации 
детей с ОВЗ «Парус надеж-
ды» Металлоинвест напра-
вил более девяти миллионов 
рублей.

ководители Металлоинвеста. 
Проект включили в программу 
трёхстороннего соглашения о со-
циальном партнёрстве с регио-
ном и городом. На выделенные 
средства открыли центр днев-
ного пребывания для особенных 
детей. Подготовили для работы с 
ними квалифицированных спе-
циалистов — психологов, дефек-
тологов, логопедов, реабилито-
логов и гидро реабилитологов. 
Приобрели тренажёры и обо-

рудование для коррекционных 
мероприятий. 

«Живая» вода

Среди адресов реабилита-
ционной программы — бассейн 
«Неп тун» и центр восстанови-
тельного лечения «Зорюшка». 

— Вода — это ценный источ-
ник здоровья, — убеждена Свет-
лана Рубцова.  — Мы закупили 
специальное оборудование для 

бассейна, обучили гидрореаби-
литологов, тренеров по адаптив-
ной физкультуре. В отличие от 
лечебной, она помогает физи-
чески развивать даже детей со 
сложными неврологическими и 
двигательными нарушениями. 

А в «Зорюшке» отремонтиро-
вали водную кафедру. Теперь ма-
леньким пациентам назначают 
различные гидромассажи: души 
Шарко и Виши, циркулярный и 
ниспадающий. Водные процеду-
ры практически не имеют проти-
вопоказаний и разрешены детям 
с раннего возраста. 

— Они улучшают психологи-
ческое состояние, нормализу-
ют тонус мышц, благоприятно 
влияют на работу внутренних 
органов,  — поясняет Светлана 
Рубцова. 

В доме Совы

Ещё одно новшество — сенсо-
моторная интеграция. 

— Это способность мозга адек-
ватно обрабатывать информа-
цию, поступающую от рецепто-
ров тела и окружающей среды. От 
этого зависит, как ребёнок ориен-

тируется и управляет своим те-
лом в пространстве: переступа-
ет препятствия, прыгает, — рас-
сказывает тренер по адаптивной 
физкультуре Вадим Кузнецов. 

Для занятий с детьми по этой 
методике приобрели комплекс 
тренажёров «Сованянька»  — 
несколько необычных и ярких 
снарядов. Среди них, например, 
платформа, на которой ребёнок 
учиться держать равновесие. А 
также соволёт — эластичный га-
мак, в котором малыш ощущает 
своё тело в разных плоскостях в 
состоянии невесомости. У каждо-
го пациента — индивидуальная 
программа упражнений, кото-
рую тренер составляет на основе 
диаг ностики пациентов. 

Надежда есть

С февраля этого года 12 ква-
лифицированных специалис
тов «Паруса надежды» проводят 
занятия с детьми. В «Зорюшке» 
проходят физиопроцедуры и за-
нятия с медицинским психоло-
гом. В детской поликлинике ве-
дёт приём логопед. В бассейне 
«Нептун» дети занимаются адап-
тивной физкультурой и плавани-
ем под руководством гидрореа-
билитологов. В организации для 
детейинвалидов «Равенство» ра-
ботают социальный педагог и де-
фектолог. Занятия в комнате сен-
сомоторной интеграции прово-
дятся в помещении центра раз-
вития и социальной адаптации 
«Мы вместе».

Проект рассчитан на полтора 
года. Его авторы надеются, что 
за это время реабилитацию по-
лучат все, кому она необходима. 

— Для родителей особенных 
детей очень дороги их первые 
слова, первые метры в бассейне, 
каждый самостоятельный шаг, — 
говорит руководитель органи-
зации «Равенство» и один из ав-
торов проекта «Парус надежды» 
Анна Гущина. — Поэтому для нас 
особенно важно, что в Металло-
инвесте для нашего сообщества 
нашлось и понимание, и время, и 
средства. И мы не остались один 
на один со своими проблемами.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
 
Борис Сорокин,  
директор по социальным 
вопросам Михайловского 
ГОКа: 

‟ Металлоинвест по-
мог собрать воеди-
но несколько органи-

заций, добавить к имеющим-
ся процедурам дополнитель-
ные направления и открыть в 
Железногорске первую ком-
плексную систему реабилита-
ции для детей с ограниченны-
ми возможностями здоровья. 
Этот проект — не единичный: 
мы планомерно, системно ра-
ботаем над повышением до-
ступности качественных меди-
цинских услуг и в целом уров-
ня жизни в наших городах.

 ‐ Водные процедуры благотворны для здоровья  
и не имеют противопоказаний

 ‐ В центре восстановительного лечения «Зорюшка» дети  
проходят физиопроцедуры и занятия с медицинским психологом

• САД И ОГОРОД

Спасаем огурцы от мучнистой росы

При первых призна-
ках болезни обреза-
ем поражённые ли-

стья. Прореживаем посад-
ки, проветриваем теплицу. 

Вносим калийные удо-
брения, например, древес-
ную золу, и осторожно за-
делываем их в почву. Пом-
ним, что корневая система 
у огурцов поверхностная. 

Если вовремя не пред-
принять профилакти-
ческие меры — можно 
остаться без урожая. 

Валентина  
Мартыненко, 
садовод-профессионал

Затем поливаем посадки 
тёплой водой. 

Пр ек р а щ аем по л и в 
и разные подкормки на  
6 дней. Когда влажность 
воздуха понизится, прово-
дим опрыскивание медьсо-
держащими препаратами. 
Первую обработку можно 
проводить с профилакти-
ческой целью или при пер-
вых незначительных при-
знаках болезни. Обработку 
химическими препарата-
ми не рекомендуется про-
водить, когда уже началось 
плодоношение, поскольку 
у каждого препарата есть 
время ожидания, в тече-
ние которого нельзя упо-
треблять овощи в пищу.

Когда огурцы уже вовсю 

Народные средства

Пищевая сода 
В 5 л тёплой воды растворите 2 ст. л. соды и 1 ст. л.  
жидкого мыла. Размешайте и опрыскивайте растения. 
Сода + рапсовое масло 
На 1 л воды добавьте 0,5 ст. л. соды и 0,5 ч. л.  
рапсового масла. Тщательно размешайте, заправьте  
в разбрызгиватель и опрыскивайте по листу. 
Молоко 
На 1 л тёплого молока добавьте 40 капель настойки 
йода и жидкого мыла. Хорошо размешайте. Опрыскива-
ние проводите в течение всего вегетационного периода 
с интервалом в 10 дней.

зреют, могут помочь био-
препараты или же народ-
ные средства. Их можно 
использовать как в профи-
лактических целях, так уже 
и для лечения. Эти мето-

ды широкого спектра дей-
ствия, поэтому они помо-
гут защитить растения от 
таких напастей, как фуза-
риозное увядание, прикор-
невая гниль.

реклама

БОРЬБА С БОЛЕЗНЯМИ НА ОГУРЦАХ БОРЬБА С БОЛЕЗНЯМИ НА ОГУРЦАХ   
БИОЛОГИЧЕСКИМИ ПРЕПАРАТАМИБИОЛОГИЧЕСКИМИ ПРЕПАРАТАМИ

ФАРМАЙОД ФАРМАЙОД (3 г на 10 л воды).(3 г на 10 л воды).
ГАМАИР ГАМАИР (2 таблетки на 1 л воды).(2 таблетки на 1 л воды).

ГЛИОКЛАДИН ГЛИОКЛАДИН (1 таблетка под корень).(1 таблетка под корень).
ХОРОШО СМЕШИВАТЬ:  ХОРОШО СМЕШИВАТЬ:  

АЛИРИН, ГАМАИР И ГЛИОКЛАДИН В РАВНЫХ ЧАСТЯХ.АЛИРИН, ГАМАИР И ГЛИОКЛАДИН В РАВНЫХ ЧАСТЯХ.
ЭМ-ВОСТОК ЭМ-ВОСТОК (20 г на 10 л воды).(20 г на 10 л воды).

ФИТОСПОРИН ФИТОСПОРИН (1 часть порошка и 2 части воды).(1 часть порошка и 2 части воды).
  

ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В НАШИ МАГАЗИНЫ: ДОБРО ПОЖАЛОВАТЬ В НАШИ МАГАЗИНЫ: 
«СИЯНИЕ»«СИЯНИЕ» (ГАГАРИНА, 35) И  (ГАГАРИНА, 35) И «МАМИН САД»«МАМИН САД» (МИРА, 34).  (МИРА, 34). 

 
 



НОВОСТИ 
МЕТАЛЛОИНВЕСТА 15КУРСКАЯ РУДА

№ 13 | 30 июня 2023 года

30 июня 2023 года № 13 (3076)

Подписано в печать 29.06.23 г.
Цена — свободная. Заказ № 23-06294. 
Распространяется по подписке.
Объём — 4 печатных листа.  
Тираж: 12 200 экземпляров.

Редакция не всегда разделяет точку зрения авторов публикаций. Рукописи и письма не рецензируются и не возвращаются. За содержание рекламных материалов и частных объявлений редакция ответственности не несёт. Материалы, отмеченные *, печатаются на коммерческой основе.

Газета зарегистрирована Управлением Федеральной 
службы по надзору в сфере связи, информационных 
технологий и массовых коммуникаций  
по Курской области. Свидетельство о регистрации  
СМИ ПИ № ТУ46-00246 от 8 сентября 2016 г.

Учредитель и издатель: ООО «Медиацентр», 
Белгородская обл., г. Старый Оскол,  
м-н Ольминского, 12, оф. 201.
Адрес редакции: 307170, Курская область,
г. Железногорск, ул. Ленина, 25.

Газета отпечатана  
в ООО «Константа-Принт», 
308519, Белгородская область, 
Белгородский район, пос. 
Северный, ул. Берёзовая, 1/12. 

Главный редактор: Д. Е. Голоцуков, тел.: 9-62-68. 
Журналисты, тел.: 9-62-67, 9-62-65, 9-65-67.
Приём рекламы и объявлений, тел.: 9-62-68.
Доставка газеты, тел.: 9-62-65.12+

В движении

По итогам соревнова-
ний по девяти видам 
спорта первое место 
за н и мает т ра д и-
ционный фаворит 

спартакиады — команда рудо
управления. Хотя стартовали 
горняки не так успешно: на фо-
не серебра в плавании, гиревом 
спорте и настольном теннисе бы-
ли и откровенные провалы. Рудо-
управление финишировало лишь 
пятым в лыжной гонке и оста-
лось без медалей соревнований 
по волейболу.

— В последние месяцы коман-
да набрала уверенный ход и вы-
играла три турнира подряд — по 
стрельбе, стритболу и перетяги-
ванию каната, — рассказывает 
старший инструкторметодист 
спорткомплекса «Магнит» Юрий 
Рогожин. — Как раз в этом ви-
де особенно ярко обозначил себя 
ближайший преследователь гор-
няков — сборная АТУУГП, усту-
пившая силачам из РУ только в 
финале и занявшая второе место 
в турнире. 

В свою очередь, ставшие луч-
шими в лыжах, гирях и волей-

РАБОЧИЙ СПОРТ

Спартакиада подошла  
к экватору

Евгений Дмитриев 
Фото Владимир Авдеев

Половина рабочей спарта-
киады — уже позади: в июне 
горняки разыграли девятый 
комплект наград в состяза
ниях по перетягиванию кана-
та. Всего в программе рабо-
чих соревнований — 18 ви-
дов спорта.

боле, автомобилисты букваль-
но «наступают на пятки» лидеру, 
отставая от него всего лишь на 
два очка. При этом их команда на  
13 очков оторвалась от ближай-
ших конкурентов — обогатителей.

— Но радоваться рано и гор-
някам, и автомобилистам: впе-
реди — ещё девять видов спор-
та,  — продолжает Юрий Рого-

 ‐ Сборная РУ (в чёрной форме) выиграла три турнира  
подряд: по стрельбе, перетягиванию каната и стритболу

 ‐ Автомобилисты претендуют 
на победу едва ли не в каждом  
виде рабочих соревнований

Жи т е л ь н и ц у  г о р о д а 
Дмит риев, 14летнюю 
Варвару Гончарову, ма-

ма уже два года каждые выход-
ные привозит в Железногорск на 
тренировку.

— Однажды я увидела, как ре-
бята делают трюки на велоси-
педах, рассказывает девочка о 
своём увлечении. — И мне очень 
захотелось их повторить. Начала 
отрабатывать их на площадке. 
Не раз падала, но синяки и сса-
дины меня не останавливали, а 

жин. — Нас ждут состязания по 
футболу, городкам, пляжному 
волейболу, легкоатлетическому 
кроссу, полиатлону, бадминтону, 
шахматам, хоккею в валенках и 
баскетболу. Положение в турнир-
ной таблице может кардиналь-
но измениться: любая коман-
да способна потеснить лидеров.  
Победы и призовые места точно 
не будут лёгкими: всем участни-
кам спартакиады нужно будет 
максимально проявить и силу, и 
ловкость, и характер.

Действительно, в прошлогод-
нем турнире по городкам рудо
управление заняло лишь седьмое 
место, а АТУУГП — и вовсе девя-
тое. Не лучшим образом горняки 
выступили в полиатлоне и шах-
матах. Автомобилисты, в свою 
очередь, провалили турниры по 
бадминтону и баскетболу. 

— Уверен, что в этом году 
конкуренцию лидерам навяжут  
команды обогатительной фабри-
ки и сборная ФОКЖКЗ, — отме-
чает начальник спорткомплекса 
«Магнит», депутат Железногор-
ской городской думы Александр 
Дорофеев. — Первые неплохо вы-
ступили в двух последних тур-
нирах, заняли второе место в со-
ревнованиях по стритболу и тре-
тье — в перетягивании каната. 
А команда ФОКЖКЗ выиграла 
турниры по плаванию и дартсу, а 
также стала призёром в стрельбе 
и на лыжной трассе. 

Будет ли этот прогноз вер-
ным  — болельщики увидят в 
конце года. А пока их ожидают 
очередные состязания: 3 июля 
на стадионе «Горняк» стартует 
футбольный турнир. 

• ТУРНИР

Экстрим в городе горняков
Проект #ВСЕНАСПОРТ.рф. 
провёл в железногорском 
скейтпарке детские сорев-
нования по экстремальным 
видам спорта. 

Евгений Дмитриев 
Фото Владимира Авдеева

наоборот, усиливали желание.
Именно таких преданных по-

клонников экстремальных видов 
спорта собрал в железногорском 
скейтпарке проект #ВСЕНА-
СПОРТ.рф. Участниками соревно-
ваний стали около 30 человек — 
детей от 7 до 17 лет. В програм-
ме — состязания по фристайлу на 
самокатах, скейтах и велосипе-
дах. Каждый спортсмен сам вы-
бирал себе «полосу препятствий» 
и набор трюков, которые оцени-
вало жюри. На горках и рампах 
скейтплощадки юные экстрема-
лы демонстрировали развороты, 
прыжки и вращения деки само-
ката вокруг руля в полёте.

— Получилось не всё, что за-
думал, — рассказал после высту-
пления железногорец Олег Сиби-
ряков. — Например, не смог вы-
полнить кручение самоката из 
движения спиной вперёд. Успо-

каивает только то, что его никто 
не умеет в нашем городе. Зато 
получилось вращение на 360 гра-
дусов в воздухе.

Его «коллега»скейтер Вадим 
Емельянов выступил удачнее. 

— Неплохо поскользил по гра-
ням, хорошо получились кик-
флипы и шовиты  — трюки на 
рампах, когда скейтер, прыгая с 
неё, переворачивает доску вдоль 
своей оси, — рассказал он.

Как отметили организаторы, 
состязания дали юным железно-
горцам возможность проверить 
себя и объективно оценить свои 
силы.

— Экстремальный спорт — это 
здоровое и интересное увлече-
ние, — сообщил один из органи-
заторов турнира Максим Ган-
жин. — Наша цель — привлечь 
к нему внимание ребят, дать им 
стимул для дальнейших занятий.
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 > Куплю старинные: 
иконы и картины от 
60 тыс. руб., книги 
до 1940 г., статуэтки, 
столовое серебро, 
сервизы, золотые 
монеты, буддийские 
фигуры, знаки, само-
вары, колокольчики, 
старинные ювелир-
ные украшения. 
8-920-075-40-40.

Разное

• РЕКЛАМА  8 (47148) 9-62-65

Выезд в район.  
Вызов бесплатно.  
8-920-709-66-79,  
8-800-550-66-79.

РЕМОНТ  
ХОЛОДИЛЬНИКОВ  

НА ДОМУ. 

реклама

 > АО «Михайловский ГОК им. А.В. Варичева» осуществляет реализацию  
гранитного щебня фракции 5-20 мм со склада № 17БИС по цене 3 200 рублей  
за тонну. За дополнительной информацией просьба обращаться в коммерческий  
отдел — тел.: (47148) 9-41-80, 9-62-80, 9-44-16.

 > Грузоперевозки, услуги грузчиков.  
Строительные работы. Мастер на час, спил деревьев, другие работы.  
Тел.: 8-950-875-81-83, 8-910-211-44-65.

 > Ремонт квартир, обои, шпатлёвка, линолеум, ламинат. 8-910-315-33-10.

 > Грузовые перевозки, услуги грузчиков.  
Газель, 1,5 тонны. Тел.: 8-920-721-61-87.

 > Распродажа пчелосемей. Тел.: 8-952-493-45-67.

 > Услуги грузчиков. Дёшево. 8 (950) 879-15-12.

 > АО «Михайловский ГОК им. А. В. Варичева» предлагает к реализации органи-
зациям и частным лицам щебёночную продукцию различных фракций. За дополни-
тельной информацией просьба обращаться по  
тел.: (47148) 9-62-80, 9-41-80.

СКОРБИМ...

Совет ветеранов МГОКа и коллективы подразделений 
глубоко скорбят по поводу смерти бывших работников: 
управления — Исакова Петра Николаевича; РУ — Свечковой 
Валентины Григорьевны, Лукьянчикова Виктора Яковлевича; 
ОФ — Коростелева Ивана Дмитриевича, Новикова Святослава 
Афанасьевича; ДСФ — Хорохордина Виктора Васильевича;  
АТУ — ветерана комбината, Почётного горняка — Селютина 
Ивана Васильевича; УПЗЧ — Пяткова Виктора Максимовича; 
Коммунальщика — Тищенко Николая Андреевича — и 
выражают искреннее соболезнование родным и близким 
покойных, разделяя с ними боль и горечь утраты.

реклама

• ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Совет ветеранов 
МГОКа поздравля-
ет с юбилеем  

Анатолия Семеновича 
Грибановского,  
Анастасию Ивановну 
Акулину, Николая  
Васильевича Водянки-
на, Веру Васильевну  
Полянскую, Клавдию 
Ивановну Агееву,  
Людмилу Семеновну  
Луневу, Игоря Алексан-
дровича Галибина,  
Любовь Григорьевну  
Никифорову, Валентину 
Васильевну Салову,  
Анатолия Сергеевича 
Кондрашова, Светлану  
Алексеевну Рожкову, 
Надежду Павловну  
Холмецкую, Павла  
Дмитриевича Больша-
кова, Татьяну Ивановну 
Швец, Валентину  
Сергеевну Третьякову, 
Валентину Николаевну  
Булыгину, Валерия  
Петровича Есманского,  
Геннадия Николаевича 
Просолупова, Виктора 
Васильевича Никулина, 
Тамару Владимировну 
Мойсак, Алексея  
Сергеевича Лобанова, 
Валентину Алексеевну 
Потапову, Галину  
Борисовну Сапегину, 
Владимира Сергеевича 
Староверова, Павлину  
Гавриловну Кузьминых, 
Виктора Ивановича  
Орлова, Александра  
Михайловича Кашина, 
Зинаиду Николаевну  
Данилкину, Марию  
Михайловну Неялову, 
Галину Ефимовну  
Мамонтову, Анатолия 
Ивановича Старикова, 
Нину Михайловну  
Карелкину, Ивана  
Ивановича Митасова.

С юбилеем,  
ветераны!
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кл
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а
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Писать о горняках может только человек, хорошо 
знакомый с особенностями горняцкого труда и его 
спецификой. Пётр Николаевич с 1973 года более  
четверти века проработал на Михайловском ГОКе  
начальником службы научно-технической информа-
ции, тесно общался с горняками-первопроходцами, 
хорошо знал историю открытия и промышленного  
освоения КМА. 
Книги Исакова есть в библиотеках Железногорска  
и Курской области, пользуются большим интересом  
и спросом у читателей. Пётр Николаевич принимал 
непосредственное участие в создании музея истории 
Михайловского ГОКа, который был открыт в 1978 году,  
а в 1997—2011 годах руководил этим учреждением.
Ветераны комбината глубоко скорбят по поводу 
смерти Петра Николаевича Исакова и выражают ис-
креннее соболезнование родным и близким покойно-
го, разделяя с ними боль и горечь утраты.

Ветераны Михайловского ГОКа  
и коллеги по работе

НЕКРОЛОГ

На 82-м году жизни после продолжительной бо-
лезни ушёл из жизни Павел Николаевич Багров. 

Практически вся его трудовая деятельность тесно 
связана с рудоуправлением Михайловского ГОКа. 
Здесь Павел Николаевич прошёл путь от заместите-
ля начальника цеха по добыче богатой руды до по-
мощника начальника подразделения. Более 25 лет, 
с 1962 по 1988 год, он добросовестно трудился на 
комбинате, чётко исполнял профессиональные обя-
занности, был требователен к себе и подчинённым. 
Несколько лет Багров работал государственным ин-
спектором охраны труда и техники безопасности при 
областном Совете профсоюзов.
Ветераны комбината глубоко скорбят по поводу 
смерти Павла Николаевича Багрова и выражают ис-
креннее соболезнование родным и близким покойно-
го, разделяя с ними боль и горечь утраты.

Коллеги и ветераны Михайловского ГОКа

23 июня 2023 года  
на 86-м году жизни, 
после продолжи-
тельной болезни  
ушёл из жизни Пётр 
Никола евич Исаков, 
член Союза писате-
лей РФ, член Союза 
журналистов России, 
известный горняцкий 
писатель и настоя-
щий певец Курской 
магнит ной аномалии. 
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